

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 16 DE DICIEMBRE DE 1922

N.º 964

SECCION EDITORIAL

A la Cámara de Comercio

En un diario matutino de esta capital, el señor redactor de la Cámara del Comercio, en párrafos breves nos combate con violencia porque nosotros hemos defendido desde estas columnas a los comerciantes en pequeño. Dice el señor redactor que no es verdad que hayan pedido numerosos comerciantes que la Cámara convoque una asamblea para tratar del impuesto comercial, y a falta de argumentos nos obsequia varios adjetivos que están reñidos con las buenas maneras. Sin embargo vamos a demostrarle a la Directiva de la Cámara que nosotros estamos en razón y que nuestra causa es justa en gran manera. En «La Tribuna» de ayer se lee lo siguiente: «Hay en Limón muy justa excitación por la última ley de patentes comerciales que fue aprobada con el aplauso de la Cámara de Comercio, sin tomar en cuenta los intereses comerciales de aquella zona, que en los últimos días ha sido azotada por una serie de proyectos que la perjudican grandemente.» Pues bien; por el párrafo preinserto que publica un diario serio de la capital, se ve que nuestra campaña es fundada y es razonada.

¿Por qué pasan de cien las renunciaciones de patentes comerciales presentadas ante la Gobernación de aquel Puerto?

¿Por qué se reunieron en esa ciudad varios comerciantes en el Teatro Arrasty y declararon que no será posible el pago de la doble patente municipal? ¿Por qué en aquella asamblea nombraron una Comisión para que se entrevistase con el Calificador y le manifestase que se oponen a ese impuesto que no pueden soportar? De modo y manera que nosotros hemos estado defendiendo algo justo, y ya, a nuestro llamado acuden los grandemente perjudicados. De modo y manera Sr. redactor de la Cámara de Comercio, que nosotros no hemos dicho mentira. Ya está formada en Limón una Comisión integrada por los Sres. don Valentín Soldevilla, Enrique Guevara, José Rodríguez, Pedro Breedy, Alejandro Saxon, Ernesto Bolaños, José García y Horacio Tases para defender sus derechos e intereses.

Ahora, nos preguntamos nosotros. ¿Es posible que la Cámara de Comercio haya apoyado el impuesto de las patentes? ¿Es justo que nos ataque la Directiva porque LA PRENSA defiende los intereses de estos buenos comerciantes? A la verdad esto nos sorprende y confunde.

Circuitos Cortos

Con razón el señor Acosta no recibió a los muchachos que fueron a pedirle la renuncia. Se olvidaron que el Presidente es don Nicolás el de Oreamuno.

Bueno, nos decía hoy un caballero, ¿Qué dice Ud. de un hombre que lo hace pasar a la sala de su casa y después le manda a decir con uno de adentro que no está para recibir? ¡Ob pobre urbanidad como decía Richard Fournier!

Hoy abrimos el Carreño y decía: cuando unos caballeros visiten nuestra casa nosotros debemos hacer

Margarita Zúñiga Pagés

Rueda del ojo cristalina gota, que en aureas alas parará en el cielo; su excelso viaje a la región ignota deja sobre la tierra un desconsuelo.

Sigue con ansias en triunfal ascenso, operando en un plano que no tembló; salva se encuentra del fatal descaño al remontarse a las alturas sola.

Al partir en su fluida envoltura, le dió la fresca brisa el blando beso y su alma obtuvo mágica soltura;

Fiel exponente de bondad que expresa su imagen, indeleble queda impresa con el tinte de la albura.

X.

Buena oportunidad

SE VENDE magnífica casa contra temblores, situada 50 varas al Sur del Teatro América. Precio veinte mil colones al contado.

Entenderse con William Dent, al lado Norte del mismo Teatro, o en el Banco de John Keith.

esto y esto, y enumera una serie de reglas muy provechosas.

Adivinanza.

¿En qué se parece el Ministro de Hacienda a la Cámara de Comercio? En un puño de cosas.

El doctor Montero ha puesto este anuncio en su oficina. «Clientes, no despacho hasta que me pase el empacho de un incidente».

Claudio Castro, cuando le preguntan que te pasó, contesta muerto de risa «que perdí un plejto, que vaipa, por ir a ver el tirolé de un Símbolo».

EL TÍMIDO ATAULPO

Nuevo heredero

Al hogar del caballero don Enrique Herrero y su distinguida señora esposa ha llegado un bello varoncito que ha venido a llenar de regocijo a sus amorosos padres, por lo cual les felicitamos muy de veras.

Próximo matrimonio

A principios del mes entrante se verificará la boda del señor don Rubén Gamboa con la apreciable señorita Orfilia Chaves. Anticipadamente hacemos votos fervientes por la ventura eterna del futuro y nuevo hogar.

El Diputado Aragón Rafael Angel Troyo

pide la colaboración de la Cámara de Agricultura para el estudio del Presupuesto

Señor Presidente de la Cámara de Agricultura

San José

Distinguido señor:

Negar a ustedes el triunfo completo en la batalla librada con motivo del Empréstito Americano, sería cerrar los ojos a la verdad.

Ha probado la Asociación de la cual es usted su digno Presidente, que hay disciplina e inteligencia cuando se trata de los grandes intereses del país.

Reconocido lo anterior, vengo a suplicarle y por su medio a la Cámara de Agricultura, su colaboración para resolver de la manera más conveniente para la suerte de la República, la próxima Ley de Presupuesto que va a dictar el Congreso Constitucional y cuyo estudio comienza el lunes entrante.

No necesito recalcar a usted

la importancia de esa medida para la salud de la Nación, y por lo tanto espero que nos ayudarán todos los distinguidos miembros de la Cámara de Agricultura en el feliz remate de una de las disposiciones más importantes para la vida ordenada y económica del país.

Bien sé, que esa es tarea puramente del Ejecutivo y del Congreso, pero creo que dada su calidad de buen costarricense ha de interesarse por evitar que sigan siendo los presupuestos crecidos o desvelados, los que nos hagan fijar nuestra mirada en los empréstitos sean éstos internos o externos.

Con toda consideración y respeto, quedo del señor Presidente muy atento y seguro servidor,

CARLOS ARAGON

Cartago, Dicbre, 15 de 1922.

Rafael Lino Paniagua

Batallador formidable en la política. Su temperamento es soñador e idealista a la manera de Lamartine. Su espíritu, desprendiéndose de las escorias terrestres, levanta fácilmente el vuelo a las regiones más altas de la contemplación poética y de la elación mística.

Este bardo soñador, a la muerte del Gran Poeta Lisímaco, publicó un soneto que le mereció su consagración. Poco conocido entre sus compañeros los intelectuales de Costa Rica, trabaja en la soledad, apartado de lo que pudiéramos llamar *bombo-muluo*.

Algunos de sus sonetos podrían distinguirse con el nombre de elevaciones, nom-

bre que dió Bossuet a magníficas páginas de inspiración sagrada, pues son sublimes raptos del alma cristiana, que pide alas a la poesía como el profeta-rey las pedía a la paloma para remontarse a las regiones del amor infinito y del supremo reposo.

El poeta expresa profundas melancolías, añoranzas de la dicha que no acaba, anhelos no realizados, aspiraciones de ángel comprimidas en el molde de barro de nuestra flaca naturaleza. Estrofas hay que son como lágrimas de gusto salobre, pero de fondo tan límpido, que en ellas se vislumbra un reflejo de lo alto...

CARLOS FERNANDEZ

En Diciembre 1922.

Tipos de cambio

New York.....	443 %
Londres.....	411 %
París.....	155 %
España.....	351 %
Italia.....	114 %
Suiza.....	424 %
Bélgica.....	156 %
Hamburgo 0,002 cts. oro	
Amsterdam 40 cts. oro	

San José 16 de diciembre de 1922.

Muere la señorita Adelia Freer

En Boston, después de breve dolencia, dejó de existir la estimable Srita. Adelia Freer, quien vivió durante mucho tiempo en Cartago.

LA PRENSA da por este medio su más sentido pésame a la familia doliente por la pérdida de tan distinguida y estimada señorita.

Album social

Para el campo salieron don Ricardo Fournier y señora.

—De Cartago vino don Ramón Rivera.

—Guarda cama el jovencito Roy T. Davis.

—Don Guillermo Tinoco regresó de Panamá.

—La señorita Elvira Amador saldrá en breve para Limón.

—Doña Elisa Esquivel de Salazar guarda cama.

—La señorita Hiliam Bollandi ha seguido mejor.

—La señorita Adriana Bonilla sigue mejor.

Obras Anatole France

La azucena roja.....	3-50
El crimen de un académico....	3-50
El pozo de Santa Clara.....	3-50
Opiniones de Jerónimo Coignard	3-50
El hijo de la reina Palajo.....	3-50
El maniquí de mimbre.....	3-50
El anillo de amatista.....	3-50
El gimo del pasco.....	3-50

Fue un original este literato que escribió siempre con espíritu y corazón. Sus libros, muy sentimentales y bastante románticos, hacen la impresión de vergeles embellecidos de melancolía. Sus cuentos en que rima y rima en prosa, destilan sensibilidad rayana en hiperestesia, de esa sensibilidad que arrasa los ojos en lágrimas como sucede con las producciones de Lamartine. La bola de nieve de la luna, las estrellas, la estepa solitaria en donde según Turguenef no está Dios, el músico errante, el bohemio incorregible, los besos de los enamorados dados a furto, las horas crepusculares, fueron para él perenne motivo de suma poesía. Era afecto a las escenas grises, a los cuadros tocados de tristeza, a las aventuras imposibles de las que hasta brotar una enseña que conmovió la Porciúncula del alma. El mundo, para Rafael Angel, era un escenario a la usanza oriental, en donde menester era vibrar al unísono con las aves que vuelan sobre el haz de aguas transparentes. Cuando la vida le golpeaba contra los despeñaderos de lo real, entonces, el, imaginación sensitiva, gustaba de una inyección de morfina para olvidar amarguras y recibir por el contrario soplos de olvido, primero, de ensueño después. El dolor, si visitaba con pies de raso su estancia de meditativo, le daba ocasión para producir semblanzas que sollozos y suspiros arrancan. El oro Troyo lo tenta en cantidades no comunes, y lo embleaba, no en obras duraderas, sino en fiestas raras, extrañas, caprichosas, en que Rafael Angel escribía con los cabellos alborotados sobre la frente, mientras bajo sus plantas corría la espuma burbujeante del champaña. Al halago del pabellón de los follajes, reclinada la cabeza sobre un tronco suave de musgo, escribía un canto a la dama Luna que ambulaba por la azul infinitud en un largo anhelo de nostalgia.

Viajó... Y de todos los países recogía gotas de sentimiento para escanciarlas en la copa de su mundo íntimo. Amó, amó... y tan intenso fue su amor, que llevaba dentro de sí encendida una lámpara que le consumía. ¡Mala el amor! El amor que es ideal y que encuentra, al cabo, una cruz en donde debe ser crucificado para redimir a los ennegrecidos del Mundo!

En aciaga noche del 4 de mayo de 1910, Rafael Angel, en un templo, ota un coro religioso que llenaba de místico recogimiento el eremitorio de su espíritu. De improviso, tronó la tierra. Con sacudimientos apocalípticos un terremoto destruyó las deleznables obras materiales de los hombres. Troyo se lanzó a la calle en donde la mole de una torre le apastó el cráneo, ese cráneo en cuyas paredes aleteó el ruiseñor de tanta idea fina o dulcemente soñadora. Lo mató una torre de iglesia, torre melancólica como su cerebro, torre poblada de campanas llenas de notas de cristal, como estuvo su cabeza de poeta habitada de notas de suave, lírico, sedante amor...

CARLOS JINESTA

Jacinto Benavente en Panamá

Ha llegado a Panamá el insigne dramaturgo Jacinto Benavente, gloria de las letras españolas.

Benavente es uno de los escritores más ilustres de estos tiempos. Sus obras son leídas por todas las personas amantes de las bellas letras. Últimamente a don Jacinto le correspondió el Premio Nobel, que es, indudablemente, un gran triunfo alcanzado.

Ahora que está en Panamá, sería muy grato para los costarricenses que pasara a Costa Rica para escuchar su sabia palabra y admirar de cerca su claro ingenio.

Atención que agradecemos

San José, Diciembre de 1922. Sr. Director de LA PRENSA

S. O.

Muy señor mío:

Atentamente a Ud. para invitarle al acto de clausura del presente curso lectivo en esta escuela y que tendrá verificativo el 16 del corriente a las 13 horas en el Salón de Actos.

Su presencia en dicho festival al par de hacernos todo honor será motivo para serle siempre reconocidos.

Por la Comisión de Asambleas,

L. Arias Soto

De Cartago

La señorita María Ester Vilegas vino de la capital.

—La Srita. Mercedes Guzmán vino de Heredia.

—Doña Rosalía de Piedra salió para Birris.

—El 24 del presente mes se verificará el gran baile en casa de don Agustín López. Para este festival social reina mucho entusiasmo. El comité organizador trabaja con entusiasmo deseoso de hacer una fiesta digna del día de Navidad.

CORRE PONSAL

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Dirijase a la Imprenta y Librería, Ealcó y Borrásé.

Turno en RíoSegundo

Mañana se verificará un turno en Río Segundo con el objeto de allegar fondos para la reconstrucción del techo de la Iglesia.

La Banda de Alajuela amenizará este festival religioso por el cual reina mucho entusiasmo.

Como los pájaros

La última obra publicada en la edición «El Convivio» por el profesor J. García Monge, de San José de Costa Rica, es un conjunto de las últimas poesías de la genial autora cubana Emilia Bernal. Una joya de las más valiosas en la valiosa colección de «El Convivio» «¡Como los Pájaros!» titula Emilia Bernal este libro de poesías. Sí; ella canta, como los pájaros porque la naturaleza ha puesto en ella un alma de ave, que se exalta ante la vida, vibrante al sol y a las auras. Pero es el suyo el canto de un pájaro que tiene un corazón herido, de un pájaro que empieza su cantata en una nostalgia y la termina en una ilusión, de un pájaro maravilloso, que se ha embriagado de cielos azules, pintados de mágicas nubes, de lagos de lágrimas, de auras como risas, de perfumes y de luz y de crepúsculos, un ave que ha sentido la naturaleza toda, con el dolor, con la alegría, con el desencanto, con el anhelo.

No es el suyo sólo un canto de pájaro, es algo más, es el canto de una mujer, de una mujer sensible y altiva, leal y desencantada, soñadora y apasionada. Es el de una mujer, como ese Boddishattva que ella misma canta, serena y profunda, ocultando en el maravilloso santuario de los ojos, ignotos misterios, una ciencia rara que inicia en sus labios una sonrisa. Pero es canto el suyo, canto tan espontáneo, tan sincero; que a veces es queja o lamento o suspiro, pero que va siempre directamente del corazón a los labios con experiencia de dolor y con sonrisa de quien ha sabido levantarse sobre las desoladas arenas de la vida.

Por todo eso, Emilia Bernal es poeta, y una gran poeta, profunda, emotiva, cordial, musical, como son los pocos grandes poetas.

Quisiera enumerar y citar las mejores poesías del libro, pero ¿cuáles son las mejores? Cada una es una modalidad, cada una es un aspecto distinto de las complejas y varias manifestaciones de su alma. En un jardín de rosas sería difícil decir cuál es la rosa más bella, cada una y todas juntas, forman la belleza y el perfume del jardín. Ni siquiera podría decir ahora, con la impresión reciente de la lectura de los versos, cuál ritmo y cuál metro es el favorito y el mejor de la poeta. Porque ella usa todos los ritmos y usa todos metros, y todas las formas en una amplia estética polifónica. Según el momento, según la idea, según el motivo del verso, así escoge ella el metro y el ritmo, y aun diría que no lo escoge, porque parece que espontáneamente canta y la forma es sólo la consecuencia de la esencia. Y esto en arte lo es todo para producir la obra perfecta.

Y ¿por qué he de hablar de mi impresión personal? Que cada uno lea el libro, y seguramente cada uno responderá con una fibra vibrante de su propio corazón a esta voz de otro corazón. Porque como van tan alma dentro estos versos, hablar de ellos con muchas frases retóricas y con pensados elogios, es no decir nada. Todo el elogio y toda alabanza nacen en el espíritu que sabe responder con nota cordial cuando la mano maga y diáfana de Emilia Bernal lo hiera.

UNA IDEA

Una nota de «El Diario del Comercio» nos ha llamado la atención hacia la idea, que ya en otra ocasión habíamos oído de boca de muy entendido estadista.

«Algunas personas dicen que el Gobierno debería encargarse de la exportación del café—en la misma forma que lo hizo Colombia hace algunos años,—dando sus letras al Banco Internacional y que esta institución del Estado pague a los exportadores el valor de sus cosechas en billetes circulantes».

Ese plan nos ha sido explicado y ampliado por otro estimado amigo nuestro, cuyo modo de pensar respetamos mucho por la sensatez y patriotismo que lo distinguen.

Encargado el Gobierno—por la Ley de la República,—de la exportación del café, podría girar desde luego contra las casas compradoras de Europa y Estados Unidos por una suma que, calculada sin exageración, ascendería a doscientas mil libras esterlinas, y entonces, entregando ese dinero al Banco Internacional, se facultaría a esta institución para emitir billetes por el cuádruplo los cuales de ese modo quedarían suficientemente respaldados.

¿No es ese respaldo de nuestra moneda circulante uno de los remedios fundamentales de la situación económica, situación que alarma por igual a todos los factores de la producción y concluirá por paralizar todas nuestras actividades, hasta llegar a la gran desastre final?

El Banco Internacional pagaría en seguida los exportadores en buena moneda y le quedaría para satisfacer las necesidades del Gobierno en lo que se puede considerar de mayor urgencia.

El Gobierno tendría en sus ma-

nos los medios de fijar el tipo de cambio o por lo menos de impedir la arbitraria explotación que los hace elevarse injusta e inconsideradamente.

Un tipo de cambio racional favorecería a la vez a la agricultura y al comercio, y por consiguiente al consumidor de sus artículos, con lo cual y la mejora de nuestro medio circulante, es seguro que la situación económica se transformaría de angustiosa y oprimiente, en una muy halagüeña y para todos satisfactoria.

Es hora de poner a prueba el patriotismo y cordura de los costarricenses; ante el inminente peligro que a todos nos amenaza, debemos unirnos y hacer cuantos sacrificios sean necesarios para la salvación común.

Por lo demás los exportadores de café pueden obtener beneficios muy importantes con el plan propuesto. Desde luego el Gobierno habría de nombrar cónsules de reconocida responsabilidad en las plazas extranjeras para encargarlos de la venta del referido artículo; y así los dueños de éste se librarían de los grandes gastos que las casas de comercio en Europa y en Estados Unidos les hacen soportar: altas comisiones y pago de los más insignificantes servicios que el depósito, cuidado y venta demandan. Los cónsules no cobrarían exageradamente, y acaso les bastaría un sueldo justo y proporcionado a su trabajo.

Lanzamos la idea porque hay muchísimas personas de reconocido buen juicio y de experiencia dispuestas a apoyarla.

UN IMPARCIAL

LA NOTA PARLAMENTARIA

Asuntos petroleros

Ayer tarde la Presidencia puso en discusión detallada una Reforma Presentada por la Comisión de Fomento, sobre los problemas petroleros. Hablaron los señores Diputados Aragón, Sancho, Mayorga, Benavides, Herrera y Arias. Los señores Diputados externaron su opinión, muy diferentes todos, y al fin y a la postre no llegaron a un acuerdo.

El señor Diputado don Carlos Aragón opina que se dicte una Ley General y se faculte al Ejecutivo para que contrate con la Compañía que ofrezca mejores condiciones y ventajas al Estado, y para llegar a esto es necesario que se saque a la licitación este asunto.

La moción del Representante Aragón parece ser la más acertada y la que tiene mejor acogida en el seno par-

lamentario. También se trató de deslindar los campos, dejando al señor don Héctor Zúñiga en la Zona Guanacasteca ya que esa ha sido la región señalada por este señor, y dejar la zona de Limón, para hacer exploraciones, a la Compañía Richmon, al señor don George A. Moreno.

El señor Presidente del Congreso manifestó que la Mesa no desea ni quiere imponer su criterio, y que es al Congreso al que corresponde resolver la manera de revolversé. Ahora, según entendemos, la Comisión redactará un proyecto que sirva a modo de modelo para contratar con el que haga mejores ofertas, y con tal fin discutirán cada contrato por separado. El señor Diputado Herrera J. apoyó la idea del Representante Aragón que parece ser la más sensata y justa en esta ocasión. Varios Diputados encontraron buenas las garantías que ofrece el señor George A. Moreno, pero creen, por opinar con justicia, que se resuelva este problema por licitación.

PIK

Duelo en Heredia

En la ciudad de Heredia falleció el apreciable señor don Joaquín Ramírez. El entierro se verificó con grande y selecto acompañamiento, pues el fallecido disfrutaba de muchas simpatías. A la familia doliente enviamos nuestra sincera expresión de condolencia.

¿QUE PASA en la Penitenciaría?

Hay reos en libertad?

Son ya varios los informes que hemos recibido respecto a ciertas irregularidades que parece hay en la actualiad en nuestra Penitenciaría. Se dice que en la calle andan en completa libertad varios reos procesados por diferentes delitos y sin que hayan antes rendido la respectiva fianza de haz.

Este es un asunto muy comentado en esta capital y del cual deben tomar nota los señores Jueces del Crimen, para sentar las responsabilidades del caso, si llegare a comprobarse que es cierto lo que de la Penitenciaría se cuenta.

Se nos han dado los nombres de algunos reos en libertad, pero no los damos a la publicidad, hasta tanto no reunamos otros importantes datos que nos han ofrecido dar.

Gran Turno

El 24 del presente mes se verificará en San Francisco de Guadalupe un gran Turno a beneficio del templo de ese lugar. El Tesorero el señor don Francisco Jiménez Núñez invita para este festival religioso. Ojalá reine entusiasmo por este Turno cuyos fines son muy hermosos.

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrásé, pasaje Calderón, frente al mercado. Los precios son económicos.—Teléfono 884. Apartado 638.—San José. Las ediciones «Renovación» son más solicitadas de las personas de refinado gusto literario. Estas obrillas son editadas por la casa Falcó y Borrásé, San José. Lealas y se convencirá.

Carnicería EL CAPRICHIO de AUGUSTO COLOMBARI

Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, gordo y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas. Boast Beef. Res, cerdo, ternero y carnero los sábados. Por demás está decir, que esta carnicería está montada al estilo europeo, no admite moscas. ORDENE POR TELEFONO 321

Notas y Noticias

Ha comenzado a circular la emisión de estampillas de cinco céntimos, contraselladas por la Cruz Roja Costarricense, y las cuales se expenden a beneficio de esta institución.

—El Lic. don Manuel Solera Víquez ha garantizado las responsabilidades en que pudieran haber incurrido o incurrir en el ejercicio de sus funciones de Notario Público, durante el período legal de cinco años.

—Hoy a las 7 y 1/2 p. m., tendrá lugar en el Colegio de Señoritas una velada a beneficio de la Escuela de Aplicación.

Se cobrará por la entrada \$ 0.75

—Han principiado a construirse en Alajuela, los tabladors para las próximas fiestas cívicas.

Hay mucha animación en aquella ciudad, por estos festejos.

—Mañana habrá carreras de caballos en La Sabana, con premios de \$ 125.00 y \$ 25.00 para la primera carrera;..... \$ 1.200 para la segunda;..... \$ 1.200 para la tercera \$ 800; para la cuarta; \$ 125.00 para la quinta y \$ 125.00 y \$ 2.500 para la sexta.

—Estuvieron en Oreamuno los Ingenieros Cabezas y Amador, con el objeto de trazar el

camino que conducirá al Sanatorio Carit, pasando por el centro de aquella población.

—Mañana se jugará en Santo Domingo, una partida de foot-ball entre los teams «Benjamín Franklin» y «Plaza Nueva», dedicada al Jefe Político don Juan Alvarado.

—Con vista de las letras patentes que acreditan a don Eduardo Castro Saborío con el carácter de Cónsul Honorario de México en esta capital, le fueron concedidas el ejecutur de ley a dichas letras patentes.

—La Junta de la Hermandad de Caridad de Santo Domingo, avisa que todas aquellas personas que desde 1920 no se hayan presentado a pedir la inscripción en el Registro respectivo de las parcelas que han comprado en el Cementerio de aquella ciudad, deben hacerlo dentro de quince días, en la oficina del Tesorero.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

EL JOYERO CHIC

ORTIZ

Tiene Grandes Novedades

De Santo Domingo

Dos epidemias devastan nuestra población: la tóserina y el paludismo. Existe no menos de veinte casos de tóserina y otros tantos de paludismo. Nuestras casas están repletas de zancudos; los caños en pésimos estado higiénico. Rogamos un poco más de actividad al Médico del Pueblo y al Policía de Higiene.

—Ha pocos días se presentó el actual Jefe Político ante el señor Ministro de Gobernación y Policía solicitando se le aumentaran con tres policías el Cuerpo de Seguridad de esta ciudad. El Sr. Ministro accedió y no conocemos el motivo por el que aún no se hayan llevado esas plazas. Quizá don Ricardo (el General) votó el acuerdo.

Corresponsal

Salidas de Correos

El jueves próximo a las 7 y 30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Sur América y Antillas, vía Cristóbal e Inglaterra, vía Bristol, por medio del vapor inglés «Bayamo»

El domingo próximo a las 7 y 30 se hará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, Nueva Zelandia, Nueva Caledonia, Fijy y Cook Islanda, Taiid, Hawái, China, Filipinas, Japón, Alaska, San Francisco Cal., Los Angeles, San Diego, Kansas, Texas, San Luis, Chicago y Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; Europa, India Inglesa, Persia, Africa, Turquía, Canadá y Estados Unidos, vía Nueva York, por medio del vapor estadounidense «Pastores».

SALIDA DE PAQUETES POSTALES

Inglaterra, Canal Zone, Panamá y Estado Unidos el próximo miércoles a las 14 hs. San José, 17 de diciembre de 1922.

Artistas nacionales en el Teatro Trébol

Es ya del dominio público que el próximo martes 19 subirá a escena en el Teatro Trébol el sublime drama de Dicenta titulado «Juan José» y que el desempeño de tan interesante obra estará a cargo de distinguidos artistas nacionales, quienes con desprendimiento que mucho les honra, destinarán el producto íntegro de la función a beneficio de los trabajos de la Escuela del Paso de la Vaca.

Podemos adelantar que el éxito artístico será del todo satisfactorio, si se toma en cuenta que los elementos que componen el cuadro en referencia poseen dotes nada comunes para el drama.

El asunto luz en Alajuela

El asunto de la fuerza eléctrica en Alajuela, no ha sido solucionado todavía por el Municipio de aquella ciudad. Se ha pensado en comprar fuerza eléctrica a don Felipe J. Alvarado, quien ha ofrecido cien caballos de fuerza en buenas condiciones para el municipio.

Se ha aconsejado también a que se cambien todas las bombillas por otras de 25 wates, con lo que aquella planta tendría un descargo, subiendo el voltaje a 110

Se desea que la Municipalidad se decida por uno u otro proyecto, pues no es justo que la ciudad del Erizo continúe en tinieblas.

UN FRASCO es la salud de Ud. y de sus hijos

IPERBIOTINA MALESCI

futuros

Noticias del Exterior

El desacuerdo nació en la franca oposición británica a la ocupación de la región del Rhur por Francia.

LONDRES.—La conferencia de Premiers aliados que se reunió en Londres, terminó hoy después de haber llegado los delegados a un acuerdo solamente sobre la resolución rechazando la nueva proposición alemana y sobre la convocatoria de otra conferencia en París el 2 de Enero.

El desacuerdo entre los Premiers y la suspensión de las negociaciones tuvieron lugar después de haberse negado los británicos a tolerar la ocupación del Rhur por los franceses, actitud que fué confirmada por el Gabinete inglés esta tarde.

Habiendo fracasado las negociaciones en Londres, los Premiers Poincaré y Mussolini saldrán para sus capitales respectivas mañana.

Esta noche el Premier Mussolini dará una recepción en honor de la guardia de corps Fascista.

Después de la reunión de hoy Mussolini le dijo a los periodistas que no deben considerarse las negociaciones rotas por completo, sino meramente aplazadas. Declaró que la reunión pudo haberse terminado reinando un espíritu balagador, pero cree que hay muchos indicios favorables.

Alhucemas promete que se hará justicia en lo de Marruecos

MADRID.—El Marqués de Alhucemas en un discurso pronunciado ante los manifestantes que se reunieron el domingo para exigir el castigo de los culpables por el desastre de Marruecos, prometió llevar a cabo una investigación completa y decidir la cuestión tan pronto se reúnan las Cortes después de las elecciones generales.

Lo que el Secretario Hoover recomienda

WASHINGTON.—El Secretario de Comercio Mr. Herbert Hoover, en su informe anual recomienda la organización y consolidación de las diferentes agencias relacionadas del Gobierno y tres grupos, de industria, comercio y navegación, controlados todos por el Departamento de comercio, con lo cual se ahorraría más de un millón de dólares por año.

El informe dice que 105 barcos de 204,000 toneladas brutas estaban en construcción el 30 de junio, mientras que el tonelaje en construcción la misma fecha hace cuatro años ascendía a cuatro millones de toneladas.

La cuestión de los estrechos y Rusia

LAUSANA.—Rusia no ha perdido todas sus esperanzas de cerrar los Estrechos o por lo menos de reducir el número de barcos de guerra admisibles. Tchitcherin, el jefe de la delegación rusa en Lausana, visitó hoy a Ismet Pachá, el jefe de la delegación turca, a quien presentó nuevas proposiciones. El delegado ruso le dijo a Ismet Pachá que Rusia no firmará un convenio sobre los Estrechos como el que han propuesto los aliados.

Muy poco hizo hoy la Conferencia de Paz de Lausana debido a que los delegados todos esperaban los resultados de la conferencia de Premiers en Londres.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Sobre o YERRABUENA
BOTICA ORIENTAL

Carta abierta

San José, 14 Diciembre 1922.

Sr. don Aniceto Montero Presente

Son estas líneas afectuosas para usted y sus gallardos compañeros que fueron desdeñados hace poco con motivo del último incidente. Yo estoy con ustedes. Conozco la nobleza de sus aspiraciones y de sus ideas. Costa Rica, hoy en bancarrota se salvará con ese ejército de muchachos ilustrados que se unen cuando es preciso, para velar por el bienestar de la Patria. Unanse, provoquen una asamblea, llamen a todos los jóvenes del país y verán ustedes como la juventud responderá al llamado fraternal y noble de ese grupo que si sufrió un desaire ganó una batalla en las luchas del alto patriotismo.

Para Ud., para Fournier, Saborío, Castro, Escalante, Barahona, Picado, Serrano, Sáenz, Aguilar, para todos un abrazo de

GUILLERMO MORA

Muere el joven Iram Brenes Carrillo

En Nueva York, el hogar del Profesor don Roberto Brenes Mesén y su señora doña Ana María de Brenes Mesén, se encuentra sumido en profundo dolor con la muerte de su hijo Iram, de catorce años de edad.

LA PRENSA, hondamente impresionada por la muerte de este hijo de los estimados esposos Brenes Mesén, envía su más sentido pésame a Edin. Dalai, Soleida, Flaminio, y Ana María Brenes Mesén, a doña Jesús v. de Carrillo, a doña Elena Mesén y a los demás miembros de esta apreciable familia.

De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano
 - Vuelta de Jorco. Blas García
 - Filadelfia..... Casimiro Carmona
 - Bolsón..... Melitón Duarte
- El Administrador

Sobre mi palabra
"Gets-It"
curó mis CALLOS
En Todas Farmacias

Nuevo heredero

Al hogar del apreciable caballero don Humberto Carrillo y su señora esposa doña Marta de Carrillo ha llegado un nuevo heredero por la cual enviamos nuestros parabienes a sus buenos padres.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrásé.

Fiesta social

San Rafael de Heredia.

Con un entusiasmo grandísimo se prepara en este lugar una fiesta popular y deportiva, pues gracias a la aptitud del Sr. Cura Presbítero Camacho, del Sr. Jefe Político, don Genaro Peñaranda y algunas personas que sienten gusto y cariño por el adelanto y cultura social, se ha nombrado una comisión para la organización de dicha fiesta que sin

duda alguna resultará esplendente. El sábado seis de enero próximo día de los Santos Reyes, habrá un turno a beneficio de los trabajos del Cementerio y en la noche se quemará un suntuoso fuego pirotécnico que exaltará los ánimos llenos de algún regocijo.

El siguiente día se jugará una partida de balompié entre las primeras divisiones del Club Sport Herediano y la Sociedad Gimnástica Española.

También, habrán otros matches entre segundas divisiones y en la plaza habrá asientos para estas diversiones, que sin duda alguna serán del agrado del público.

A las 14 hs. se dará principio a las carreras en que una selección de jóvenes apuestos y decididos, se disputarán hermosas cintas que les serán obsequiadas por bellas y cultas señoritas que será el orgullo de los vencedores.

A las 20 hs. se dará una velada en el Salón Teatro con motivo de su estreno y se pondrá en escena una comedia de «Moratin»; titulada «La Escuela de los maridos»; que será ejecutada por elementos de este lugar muy competentes para el desempeño de los papeles que se les adjudicó.

La orquesta estará a cargo de maestro don Alfredo Morales, y durante todo el día la banda militar de Heredia, amenizará los actos.

En nombre del Comité doy las gracias al Sr. Comandante de Plaza de Heredia, por su benévola decisión en ofrecernos la banda.

CORRESPONSAL

Teléfono de
LA INDIA
378
Apartado
1064

Feria

Mañana, a las 2 de la tarde se verificará una Feria en el Edificio Metálico a beneficio de la Escuela de Aranjuez. Muchas damitas de nuestra sociedad han ofrecido concurrir para darnos lucidamente a la fiesta.

El té de hoy

Hoy, en el San José Golf Club se verificará un té a las cuatro de la tarde. Reina mucho entusiasmo entre damas y caballeros por este té danzante que según los preparativos que se hacen resultará hermosísimo.

Boda

Carvajal-Alvarez

Mañana se verificará la boda del caballero don Elías Carvajal con la gentil Sta. Marta Alvarez.

A los futuros esposos les deseamos mil venturas y muchas felicidades.

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, diríjase Ud. a la imprenta Falcó y Borrásé
Pasaje CALDERON

HOY
DEBUT DEL GRAN CIRCO
SAENZ-FRERES

Precios: Palcos de 4 asientos \$ 16 00
Luneta 3-00
Galería..... 2-00

Las atracciones son las siguientes:

STICKNER.—Ecuestres de fama mundial; dos señoritas y dos caballeros, con sus 4 hermosos caballos.

YOKOI.—Gran Troup Japonesa, verdaderas estrellas en bicicletas.

PAULINE.—La maravilla del Siglo XX, las domadoras procedentes de Berlín, con sus 5 feroces leopardos, ejecutando grandes actos musicales.

LOS HENRY.—Con su Gran Troup Cantina y dos SHATLAN PONES.

Conociendo el señor Sáenz el refinado gusto del Culto Público Josefino, ha escogido estas grandes atracciones, sabiendo de seguro que el Culto Público sabrá corresponder los esfuerzos del señor Sáenz.

Su debut será el día 14 del presente mes.



CAMISERIA

El Gallo de Oro

La única casa en la República especial en el ramo de Camisería

- Encargos a la medida
 - Excelente surtido de telas
 - Artículos para caballeros
- 25 varas al Este del «Hotel Europa»
SAN JOSE, COSTA RICA

Navidad y Año Nuevo

No hay hogar donde no se celebren estas fiestas tradicionales con reuniones familiares, donde el primer atractivo es la música. No hay mejor música, ni más artística, ni más moderna que la que proporciona una Victrola y una colección de Discos Victor.

¿Por qué no obsequia a su familia con una Victrola? Este maravilloso instrumento es el regalo ideal para Pascua y Fiesta de Reyes, y con él contribuirá al bienestar de su familia, de sus amistades y de Ud. mismo. Si ya tiene una Victrola en su hogar, escoja algunos Discos Victor como regalo de Navidad o Fiesta de Reyes.

Victor Talking Machine Company
Camden, N. J., E. U. de A.

Revendedores en todas las ciudades y poblaciones importantes de Costa Rica

Comerciantes Victor al por mayor
Piza e Hijos, San Jose

Victrola
REG. U.S. PAT. OFF. M.F. MARCA INDUSTRIAL REGISTRADA

Victor
"LA VOZ DEL AÑO"

